

Declaran emergencia por sequía e incendios

Solo falta que el gobernador Rubén Costas estampe su firma en el informe final que declara emergencia departamental por sequía e incendios forestales en los municipios de Charagua, Lagunilla, Boyuibe, Camiri, Gutiérrez y Cuevo (Cordillera), San Miguel y San Rafael (Velasco), El Trigal y Quirusillas (Vallegrande), San Antonio de Lomerío (Núfelo de Chávez) y Saipina (Manuel María Caballero), que formalizaron el pedido de ayuda humanitaria a la Gobernación.

Así lo dio a conocer el secretario de Seguridad de la Gobernación cruceña, Enrique Bruno, al señalar que ayer concluyeron los trámites normativos de ley para activar el plan de contingencia que prevé atacar la emergencia desde tres frentes: asistencia de salud con movilización de brigadas médicas, acarreo de agua para el consumo humano en camiones cisterna, y dotación de alimentos a las 30.000 familias de las comunidades afectadas por el fenómeno climatológico. Este último dato deriva de un informe preliminar.

En el ámbito operativo, Bruno señaló que la declaratoria permitirá a la Gobernación habilitar Bs 4 millones para atender la solicitud de atención médica y provisión de agua para el consumo humano. La Gobernación contratará los servicios de 12 camiones cisterna para acarrear agua a los municipios afectados.

Exteriorizó que los incendios forestales activados en las provincias cruceñas son otro factor que aceleró la declaración de emergencia regional. Hasta ayer se han reportado 4.016 focos de calor, una cifra alarmante considerando que 2013 cerró con 1.441. En la Chiquitania hay alerta roja por el riesgo de incendios debido a temperaturas que superan los 40°.

Crédito para avicultores

Asoma una línea de crédito por valor de Bs 48 millones para el sector avícola cruceño que está en emergencia por la mortandad de pollos por el calor.

A decir del titular de la Asociación Departamental de Avicultores (ADA), Rodolfo Tonelli, en las últimas horas se reunieron con personeros del Gobierno, quienes notificaron que el Banco de Desarrollo Productivo (BDP) dispone de Bs 48 millones para atender la demanda crediticia del sector. Dijo que falta afinar detalles de condiciones, interés y plazos de los préstamos.

Tonelli afirmó que el propósito del crédito es implementar el sistema de climatización en los 800 galpones en producción que no cuentan con ambientes ventilados. Según él, solo un 31% de los galpones en producción cuenta con el sistema.

Punto de vista estatal

El viceministro de Desarrollo Rural, Víctor Hugo Vásquez, señaló que el Gobierno lleva adelante una serie de evaluaciones en las zonas afectadas por sequía para atender las necesidades de los damnificados.

La autoridad calificó de ‘moderado’ el fenómeno climatológico y confirmó que el Gobierno alista un crédito sectorial para resolver los problemas estructurales del sector avícola cruceño. Desde su punto de vista, la sequía no complicará la producción agropecuaria ni la provisión de insumos básicos de la canasta familiar en los mercados de las diferentes zonas del país.

De acuerdo con el último reporte del Viceministerio de Defensa Civil, son 15 los municipios de La Paz, Chuquisaca y Santa Cruz los afectados por sequía. En Tarija, según fuentes de sectores agroproductivos, las granizadas dañaron cultivos agrícolas en dos municipios

Precio interno de quinua enfrenta a productores

Debido a una “brusca” caída en el precio interno de la quinua en aproximadamente 50 por ciento, representantes de las asociaciones de productores de quinua del altiplano anunciaron un congreso, con participación del Gobierno, para fijar el precio de la quinua y definir medidas de protección.

Por su parte, el presidente de la Asociación Nacional de Productores de Quinua (Anapqui), Juan Crispin, negó la caída de precio, por lo tanto no ve razonable fijar ni buscar un incremento porque no sería competitivo en el mercado.

El presidente de la Cámara Departamental de la Quinua de Potosí, Celso Salas, informó a Erbol que debido al descenso del precio del grano hay preocupación extrema. “Como autoridades hemos decretado estado de emergencia ante la bajada del precio de la quinua, puesto que antes (el quintal) se registraba en 2.000 bolivianos, ahora se comercializa en 1.000”, dijo.

Al respecto, Crispín dijo que el reclamo proviene de productores convencionales de algunas organizaciones del altiplano centro, norte y una parte de Potosí, que no producen en las mismas condiciones de calidad que los productores de quinua orgánica afiliados a Anapqui y lo que buscan es “determinar un precio muy fuera del alcance del mercado”, además sin un justificativo de calidad que avale el alza.

Señaló que el precio del quintal de quinua real se mantiene en 1.250 bolivianos.

Por su parte, el gerente General del Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE), Gary Rodríguez, recomendó que “quien tiene que solucionar esto (el precio) es el mercado, en muchos casos una buena intención acaba con un mal resultado. Cuando se fija un precio demasiado alto, eso podría complicar la capacidad de exportación”.

Agregó que si los “productores fijan el precio no habría tanto problema porque están en su derecho de aglutinarse, de consolidar la oferta y con ello aumentar su capacidad de negociación y, por lo tanto, incidir sobre el precio; (pero lo que) no sería recomendable es que ese precio se lo fije desde el Gobierno, eso sí causaría una distorsión”.

Salas dijo que se realizará “un congreso de la quinua el 17 y 18 de noviembre en la ciudad de La Paz, en el mismo serán partícipes el Gobierno, la Cámara de Productores de Quinua, asociaciones de productores, organizaciones y afiliados para definir el precio de la quinua”, manifestó.

El presidente de Anapqui, entidad que aglutina a más de 2.800 productores, aseguró que no tenía conocimiento de ese encuentro; sin embargo dijo que desde su organización se busca - antes de aumentar el precio de la quinua- incrementar la calidad de su producto apostando por la quinua orgánica.

Emapa rebaja precios de la harina y del arroz

Los precios del arroz y la harina, en las seis sucursales de la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa), se venden entre 20 y 40 bolivianos menos en relación al precio de los centros de abasto, informó ayer el responsable Regional, Roberto Ordoñez.

Dijo que el quintal de arroz seleccionado tiene un costo de 223 bolivianos, con una diferencia de 20 y 25 bolivianos en comparación a las tiendas comerciales. Mientras que la bolsa de 50 kilogramos de harina bajó de 270 a 240 bolivianos.

“La harina, hace una semana, estábamos comercializando en 270 bolivianos pero (...) pensando en esta festividad de Todos Santos hemos decidido rebajar”, indicó Ordoñez.

Aseguró también el abastecimiento de otros alimentos. “Hemos tenido buena producción este año (...) y tenemos un stock bastante amplio para que podamos proveer a nuestra población”, dijo.

Ordoñez dijo que, a nivel nacional, hay aproximadamente 50 mil toneladas de arroz disponibles y por día hay 1600 a 2000 bolsas de harina. “Estamos sobreabastecidos, no hay ningún problema en cuanto al stock”.

Por otra parte, informó que Emapa abrió la posibilidad de que las empresas, públicas o privadas, puedan hacer la compra directa de los diferentes productos que oferta el Gobierno.

La Razon

La exportación de quinua llegó a \$us 581 MM en 11 años

En casi 11 años, las ventas de quinua se multiplicaron por 32 y sumaron \$us 581 millones. El sector privado plantea tres desafíos para incrementar las ventas: obtener la denominación de origen, incentivar la producción y hacer sostenible su cultivo.

Entre 2004 y agosto de 2014, el valor de los envíos del cereal se multiplicó 32 veces, al pasar de \$us 4,40 millones a \$us 139,71 millones, según datos del Instituto Nacional de Estadística (INE), que fueron sistematizados por el Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE).

El presidente del IBCE, José Luis Landívar, afirmó que en la última década el valor de las exportaciones del grano ha registrado un crecimiento sostenido debido al alza continua del precio en el mercado externo.

Para que las ventas del cereal sigan en ascenso y sea un producto competitivo en el exterior, Landívar dijo que se debe agilizar la obtención en Estados Unidos y Europa de la Denominación de Origen de la quinua real como 100% boliviana para que se reconozcan los derechos intelectuales y genéticos del grano.

Regiones. Sostuvo que otros desafíos son impulsar una producción de quinua orgánica y sostenible principalmente en las regiones productoras del país. En esa línea, Landívar señaló que este tema se tocará en la versión 52 del Foro Permanente de Diálogo con la Sociedad Civil sobre Producción, Comercio Exterior e Integración denominado “Quinua Real: Hacia una agenda participativa en Bolivia”, que se realizará este miércoles en el Hotel Radisson desde las 09.00.

Agregó que en el encuentro, organizado por el IBCE y el Instituto Humanista para la Cooperación con los Países en Desarrollo (Hivos), se tratarán otros temas como el resumen situacional y perspectivas de la quinua real, los sistemas de innovación en la quinua real, una propuesta de políticas públicas y acciones estratégicas, y la alimentación verde impulsada por los paisajes.

Limitaciones. Indicó que en la actualidad hay limitaciones para expandir los cultivos del cereal y que éstos sean orgánicos. Por tal razón, Landívar manifestó que es necesario establecer una alianza entre todos los sectores involucrados para lograr tener un sistema de producción sostenible, económicamente sustentable, socialmente equitativo y con características propias a fin de mantener los nichos de mercado en el mercado externo y delinear políticas a futuro.

El oficial del Programa de Sociedad Verde de Hivos, Juan Pablo Solís, indicó que la alimentación verde en la quinua se refiere a que el producto sea ambientalmente más sostenible, aunque una dificultad es la falta de acceso a servicios y tecnología adecuada. Por ello, la propuesta es diversificar los cultivos de quinua con la crianza de camélidos, rescatar prácticas ancestrales del cultivo del grano e incluirlo en la dieta diaria, entre otros.

Baja el precio del producto

El Gobierno informó ayer que el precio del quintal (qq) de quinua en el mercado de Challapata de Oruro disminuyó en al menos 50% respecto a 2013. Así lo declaró ayer el viceministro de Desarrollo Rural y Agropecuario, Víctor Hugo Vásquez, quien dijo que el precio del qq del cereal estaba entre Bs 2.000 y Bs 2.400 en el municipio orureño de Challapata y en septiembre de este año se cotizó entre Bs 1.000 y Bs 1.300.

Explicó que la baja se debe a que los intermediarios lo estaban vendiendo a un precio más alto, por lo que los productores decidieron disminuir el costo.

Incluso, agregó que en “algún momento” estaba ingresando quinua peruana hacia Bolivia. Por ello, afirmó que se reforzaron los controles en la frontera. Vásquez acotó que hubo mayor oferta

de quinua roja y negra. Asimismo, explicó que el precio internacional del grano continúa en ascenso y oscila entre \$us 5.000 y \$us 7.000 la tonelada.

La Prensa

Piden denominación de origen a quinua real

Las cifras la muestran como el principal producto de exportación al punto que el crecimiento en valor de la quinua boliviana llegó al 3.384% entre 2004 y 2013, ahora el objetivo es que la quinua real, que sólo se puede producir en siete provincias de Oruro y Potosí, reciba denominación de origen en el país, a través de una ley y que ésta sea reconocida por toda la comunidad internacional, después de que la Comunidad Andina ya lo hiciera.

Ése, precisamente, será uno de los principales temas que abordará el foro "Quinua real: hacia una agenda participativa en Bolivia" y que contará con un importante conglomerado de expositores, como el presidente del Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE), José Luis Landívar Bowles, quien disertará sobre las tendencias comerciales para la competitividad de la quinua; además del director del Centro Internacional de la Quinua, Gustavo Clavijo, entre otros.

El presidente de la Asociación de Productores de Quinua Salinas (Apquisa), Endulfo Gabriel Cautin, dijo que la declaratoria del Año Internacional de la Quinua, en 2013, hizo que se triplicara la producción y el número de productores, pero también despertó el interés de otras naciones como Perú, que de ser el segundo productor ahora ocupa el primer lugar o el caso de Estados Unidos que triplicó su producción.

Esto hace que el precio rebajara considerablemente, por eso dice que una de las principales tareas del momento es que los consejos reguladores de Europa y Estados Unidos viabilicen la denominación de origen de quinua real, como ocurrió en la CAN.

La quinua real sólo se puede producir en Bolivia, en las provincias Ladislao Cabrera, Eduardo Abaroa y Sebastián Pagador, de Oruro; Daniel Campos, Antonio Quijarro, Nor Lítez y Enrique Baldivieso, de Potosí, entre los salares de Coipasa y Uyuni. En otras regiones del país y del exterior sólo se produce la llamada quinua Sajama, de menor contenido alimenticio y más amarga por su alta dosis de sopamina.

Crecimiento geométrico. Landívar dio cuenta del crecimiento de la quinua en sus distintas facetas. En 2004 se produjo quinua por valor \$us 4,4 millones, mientras que en 2013 subió a \$us 153,3 millones, lo que representa un crecimiento del 3.384%; su precio pasó de \$us 1.125 por tonelada en 2004 a \$us 4.472; la producción, en 2004 llegó a 24.748 toneladas, mientras que en 2014 se elevó a 58.040 toneladas, lo que representa un crecimiento de 144%; la superficie pasó de 40.541 a 104.365 hectáreas, mientras que el consumo per cápita anual se elevó de 350 gramos a dos kilos en el país.

El pedido del gobierno para que se declare a 2013 como el año internacional de la quinua despertó el interés en producirla en otros países, como China, Estados Unidos y hasta Brasil, que experimenta con una producción tropical. Esto generó que el precio empiece a caer, la red Erbol informó que representantes de 150 asociaciones de productores se declararon en estado de emergencia por una brusca caída de 2.000 a 1.000 bolivianos por quintal.

8 mil dólares llegó a costar la tonelada de quinua real en el mercado internacional.

Una de las debilidades de la producción de quinua es que bajó su rendimiento de 610 kilogramos por hectárea en 2004 a 556 kilogramos por hectárea en 2013, es decir, una caída del 13%.